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项目背景：随着信息化时代高速发展，当前环境下南岳生物

的信息化水平已与高速发展的业务不匹配。在新的环境挑战和改善

内部业务模式的双重影响下，公司决定斥资提高信息化水平，在软

件硬件等各方面进行全新升级。

项目目标：NC（NC-ERP系统，以下简称NC）系统的上线旨在调

整公司内部流程，改善业务处理效率滞后的状况，解决之前使用

U8财务系统时产生的问题，减少因系统不支持或因系统问题而不得

不被迫调整人为操作的情况发生，力求将所有线下操作转移至线上

存留，更好的做数据备查，保障数据安全性及有效性。

系统介绍：

NC系统的最终服务对象为财务数据，通过对生产、采购、销

售、库存等各种企业流程环节数据管控，保障财务计算的数据正

确，在月末结账后形成资产负债表、现金流量表、利润表等多维度

报表，展现企业当前的经营状况、盈亏情况、资产结构，为企业决

策人员做发展决策提供更准确的数据。

NC系统是企业实现资源数据交换和集中最基础的平台，各子

系统模块分别处理相关数据源，最终形成财务数据进行集中体现，

实现对经营行为的事前计划、事中控制、事后分析。以其强大的业

务流程配置灵活性和各子功能模块高内聚、低耦合，塑造系统本身

的灵活性以及与其他数据平台对接的便捷性。且因其集团性质的系

统架构，提供多账簿的管理，支持集团公司与下属单位分别配置各

种业务流程及数据，实时透视下属单位的经营状况和财务状况，为

共享财务中心提供可行性。

应用范围：系统主要使用部门为财务管理部、营销公司、生

产管理中心、血浆库及各浆站综合科等多个业务部门，系统为各部

门提供对应业务数据存储，统计数据查看，且包含了大部分适用于

南岳生物的标准流程及协同流程，如浆站代购、收付协同等。

实施介绍：项目于2020年3月进行入场调研，4月起开始入场实

施，对系统上线进行项目管理，6月份完成南岳生物本部及浆站基

础数据收集，7月搭建测试系统进行流程试跑，10月份进行正式上

线并与原U8财务系统并行运行，在2021年1月后，南岳生物本部及

浆站脱离使用原U8系统，改为使用新系统进行建账制单。系统运行

正常后，于2021年6月进行系统验收工作，整个项目进度安排有条

不紊。

上线介绍：自项目启动后，信息技术部积极跟进项目工作，

架设数据库及应用服务器，设置网络环境，各岗位工作人员配合项

目实施人员，将系统内所需的各种资料以及需要掌握的操作步骤，

都进行了完整的培训，其中对于浆站与本部物料和会计科目的统

一，更是耗费了大量精力，万丈高楼平地起，系统的基础建设是项

目的重中之重，既为后期系统运行平稳打下了坚实基础，也保障了

数据在持续增长过程中，不会有过多因人为问题导致系统内部数据

管理混乱的情况发生。

成果介绍：从该系统项目实施完成至今已平稳使用两年，期

间碰到的问题虽然不少，但同时也取得了许多成果。相较于之前使

用U8系统而言，大幅度改进的方面有如下几点：

1、NC系统可以将浆站各项数据集中抓取，汇总计算，直接在

系统内就可完成集团层面的合并报表制作，省去了大量人力报表合

并数据的工作，也提高了准确性；

2、完成了与OA办公系统、LIMS实验室管理系统、MES系统等多

个系统的数据获取与传输，业务人员将不再需要在各系统中制作重

复单据，大量减少重复性工作的同时也避免了数据错误；

3、银企直连功能的上线，为企业的资金收付工作，带来了巨

大的便利性。运用OA系统的协同便捷性，将付款的审批流程集中在

OA系统中，审批完成后传入NC系统形成单据，业务人员通过系统内

产生的单据就可直接进行资金支付，同时银行同步的对账单与系统

内发生的实际业务可进行相互对账，进一步保障资金流向的安全性

和准确性。

南岳生物财务供应链管理系统（ERP）
文/信息技术部 谭 锐

成果介绍：（亮点）

1、检验批次归档保存，便于随时调档查阅；

2、全方面的审计追踪，科学规范实验检测工作流程；

3、精细化的检验模板，减少检验中人为操作带来的一些误

差；

4、实验数据趋势分析，可对检验结果自动统计生成趋势分

析图，便于管理决策；

5、对仪器设备的管理，档案、定期维护及维修记录，确保

设备的合规运行；

6、对试剂材料的管理，从试剂的入库到使用、配制标定、

领用/归还以及销毁的管理，能确保GMP对材料全程追溯的管理要

求；

7、与其他部门信息互通，包含请验接收及检验结果的及时

发送；

8、量身定制报表模板，从标签到检验报告单，轻松解放实

验室办公压力；无客户端安装限制，网页版业务可通用于任何电

脑、手机和平板；

9、通过LIMS系统使检验效率提升30%。

项目背景：长春长生疫苗事件的发生，对整个制药行业敲响

了警钟。国家药品监督管理局2019年国务院政府工作报告中提

出，加强食品药品安全监管。公司为了更好的发展同时加强质量

安全监管，引进国内领先的实验室信息管理系统（LIMS）。

项目目标：实验室信息管理系统（LIMS）主要用于规范实验

室业务流程管理和数据管理，提高质量管理的自动化程度和工作

效率，减少因人工操作而产生的差错，提高公司的质量控制/质

量保证的现代化管理水平，使检验业务管理标准化、程序化，确

保检测数据的准确、规范，保证生产质量安全。

系统介绍：

系统总共包括12个功能模块，主要包括生产样品检验业务管

理、稳定性考察业务管理、公用系统检测业务管理、样品分发、

销毁管理、留样管理、实验室偏差调查管理、人员组织管理、仪

器设备管理、物料库存管理、操作方法管理、质量标准管理、文

件管理。通过自动化管理，进行提升业务流程效率，通过电子化

进行业务流程，例如生产样品检测流程，车间、仓库请验员，通

过在WMS、MES系统进行系统请验，样品管理员在LIMS系统中查看

到样品接收及保管，进行部分样品留样管理，部分样品分配给检

验员进行分析检测，检测结果和实验仪器通过网络直接传输给服

务器端，服务器通过机器学习语言，进行自动抓取，所需要的实

验数据以及判断实验结果，自动生成实验报告，复核员在LIMS系

统中对结果进行复核，报告审核通过QC主任和QA主任审核签发。

基础架构通过串口服务器、工控机、条码机等硬件，对于天平、

PH计、水分测定仪等检测设备，可利用RS232、TCP、USB、网口

等外接接口与LIMS系统进行集成，采集设备的检测数据，数据进

行上传到云端虚拟服务器进行储存备份。

应用范围：系统涉及公司质量管理中心、中心检测室、血浆

检测室、动物检测室、技术中心、生产车间、仓库等多个部门和

班组；约近百名质量管理、实验检验、研发业务人员。对人血白

蛋白、静注人免疫球蛋白、狂犬病人免疫球蛋白、破伤风人免疫

球蛋白、乙肝人免疫球蛋白以及因子类产品、相关血浆原料、原

辅料、中间产出物、水系统的质量实验检验以及部分新产品研发

实验、环境监测的数据管理。

实施介绍：项目于2020年3月正式进行实施，从项目前期需

求调研，到项目蓝图设计，6- 7月进行项目需求分析培训，8-

1 0月进行项目人白品种环境试运行，进行相关计算机化验证，

SAT现场验收测试、IQ安装确认、OQ运行确认、PQ性能确认完成，

于2021年项目正式进行试运行上线。

上线介绍：2020年3月，公司开始质量检测数字化建设，进

行建设LIMS实验室检验信息管理系统，通过计算机信息化管理技

术，对请检物料及产品进行检测数据的全方位立体的管控、汇总

分析、检验报告电子化呈现（为实现公司质量透明化、检验数字

化、管理移动化、决策智能化）为省、市、县各级政府监管部门

提供可视化、数据化的监管服务，系统结构采用B/S架构模型，

基础服务器平台使用的超融合架构，使用的系统为W i n d o w s 

Server 2012的虚拟服务器，HCI超融合架构将服务器虚拟化、分

布式储存、网络进行统一平台管理。数据库采用的Oracle 12C，

2021年1月，系统顺利上线，至今系统运行状况良好，实现了预

期目标。

近日在网上闲逛时，路过东方甄选的直播间，起

初，我并未在意，只是诧异新东方也开始挂牌直播抢电

商饭碗了？而后其接二连三的出现在我的视野中，便停

下来查看了一番，才察觉出其直播间的不凡。董宇辉的

直播方式吸引了我，从最初的双语带货到后面的纯讲哲

学诗意，顺手带货，信手拈来的姿态令人钦佩，果然有

文化有底蕴的人，卖出来的东西都这么艺术性。他开始

做直播的前几天，观众看客并不多，而后在短短几天时

间便一发不可收拾，以爆炸性涨粉的速度被人们所刷

屏。  

在直播领域中这样的带货方式确实很新颖，只是以

这样的方式认识了新东方，某种意义上说是时代趋势下

的裹挟，先是国家整顿教培行业，一夜之间几近倾覆，

后有腾讯清仓式持减新东方股份，无疑是雪上加霜，这

种状况下称其为末日寒冬也不为过。我个人对俞敏洪并

不了解，只记得上一次他登上热搜是因为公开演讲时，

说过“中国女性的堕落导致国家的堕落”，这样一番以

偏概全的言论对女性而言显得不尊重。不论他的三观是

否正确，至少从教育行业以及企业责任角度来说，我认

为他是背负了一定责任的。他在企业存亡的关键时刻，

开辟出直播教学兼带货的方式，既让企业的高素质人才

在新的舞台上发光发热，又保障了企业的持续运转，让

观众愿意为知识付费，愿意为其直播提供的情绪价值买

单。

再说回到董宇辉这个台前的“授课人”。他虽然是

团队中很小的一簇火，却是如此温暖而强大，一个相貌

平平无奇的人，在知识的洗礼后显得熠熠生辉，让我感

受到智慧的光。卖大米能欣赏到长白山的皑皑白雪，卖

玉米能感受到莎士比亚的夏日，这般的文学底蕴怎能让

人不心生敬佩。我并没有推崇他个人以及他所从事的直

播带货行业，我崇尚一切温暖而有力量的东西，言语也

好，诗词画作也罢，它们传达出的精神能让人在黑暗中

有一束光指引，给人一种即使身陷囹圄也有勇气走下去

的力量。

我想知识带来的力量大抵也是如此。学习有什么意

义，学习怎么会有意义呢，就连生命都是毫无意义的，

它们的存在不过是为了引导你追寻只属于你自己的意

义。我看到的不是一群生活所迫在直播间奋力叫卖的

人，而是一帮带着理想信念的人拿起知识的武器在对抗

资本。在最初看到直播的前几天里，我是明显能感觉到

他们对新工作有些无所适从，从名声极好的教师，落俗

为直播间的主播，心里那份落差任谁都难以平复。他们

哪懂直播，但他们懂看直播的人，懂山川河海，懂人间

烟火。可以说他们是生活所迫，也可以说他们找到了新

的舞台，只要能不违背自己的本心又成就自我，又何

妨？我与我周旋久，宁作我。

如果有一天，别人告诉你，你的人生必须如何走，

无需怀疑，那一定是错的。人生是原野而非轨道。在这

个纸醉金迷的时代，坚持内心所追求的诗和远方，愈发

显得难能可贵。满地都是六便士时，我希望你，抬头看

看月亮。理想主义的花终会盛开在浪漫主义的地里。

谈“东方甄选”董宇辉有感
文/信息技术部 谭 锐

智能设备深融合，信息数据紧相连
血浆采集信息管理系统项目顺利通过验收

系统采用B/S架构，系统功能覆盖血浆从采集入库到投料出库

的全过程，主要功能包含：血浆仓储管理、血浆检验管理、血浆放

行管理、血浆检疫期管理、血浆分拣管理、血浆投料管理、血浆信

息管理等。系统设置有严格的权限管理，员工通过厂区内网计算机

连接至血浆管理系统，使用预设的个人账号登录系统完成以下业务

操作。

应用范围：系统涉及公司血源管理部、质控营运部、质量管

理中心、生产管理中心、血浆库、血浆检测室等多个部门；对血浆

签收、样管交接、检测、报告书发布与审核、检疫期计算、分拣、

报废、投料等业务进行全过程管理，实现浆站厂家检验数据实时共

享。

实施介绍：项目于2019年10月正式进行实施，从项目前期需

求调研，到项目蓝图设计，10-11月进行项目需求分析培训，11-

12月进行项目试运行，进行相关计算机化验证，IQ安装确认、OQ运

行确认、PQ性能确认完成，于2020年项目正式进行试运行上线。

上线介绍：2020年1月，公司开始质量检测数字化建设，进行

建设血浆信息管理系统，通过计算机信息化管理技术，对血浆原料

进行签收、检验数据的全方位立体的管控、汇总分析管理、检验报

告电子化呈现（为实现公司质量透明化、检验数字化、管理移动

化、决策智能化）为省、市、县各级政府监管部门提供可视化、数

据化的监管服务，系统结构采用B/S架构模型，基础服务器平台使

用的超融合架构，使用的系统为Windows Server 2012的虚拟服务

器，HCI超融合架构将服务器虚拟化、分布式储存、网络进行统一

平台管理，数据库采用的Server 2008。2020年1月，系统顺利成功

上线，至今系统运行状况良好，实现了预期目标。

成果介绍：（亮点）

1、浆员档案信息浆站厂家实时交换与共享，可调档查阅最新

浆员状态；

2、签收原料血浆，实现移动端扫码签收、智能化仓储；

3、检验报告书电子化，实现各部门间报告书实时共享；

4、检疫期自动计算分类，血浆扫码分拣装箱，有效提升了血

液制品的质量；

5、与智能检测设备无缝对接，检测设备数据上传至系统，减

少人员录入操作失误，有效提升了数据的准确性和安全性；

6、全方面的审计追踪，规范记录操作流程，方便追溯；

7、通过血浆信息管理系统使各部门工作效率提升近40%。

项目背景：为加快公司信息化建设步伐，大幅提升企业信息

化水平，解决血液制品厂家、单采血浆站间各为一体的信息孤岛，

建成公司集中的信息数据库，实现公司在原料血浆管理方面的全面

信息化、高度集中和系统化。建设血浆信息管理系统对公司数据共

享、精细化管理起到了极大的促进作用。

系统介绍：

在整个拓扑图中，DB服务器和DAL服务器分别是数据库服务器

和应用服务器，在整个平台中担任着重要的角色。为了保证数据的

安全和高效，将此服务器进行物理和网络隔离，只允许前置服务器

访问，日常维护、数据传输和对外的服务，均通过前置服务完成，

并对访问进行权限审核和分配。

从网络和安全角度来看，前置服务器具有隔离主机的作用，

这可能是前置服务器的最初作用。一种放在内网以外，分离内网外

网的应用，保证外部的应用不能直接访问核心服务。

从业务角度来看，前置机提供了业务渠道与核心服务的主机

交流的一个桥梁。它一般起着管理和调度业务渠道发起的交易的作

用，经过前置机的调用可以减轻核心后台服务器的负担，当然了它

也有非核心业务的处理功能。

API服务主要基于流程服务、传输服务、交换服务等实现。用

API支持HTTP协议以及JSON格式的数据交互。通过搭建一个基于标

准的、易于集成的、开放的服务总线，通过今后对现有系统的逐步

升级改造，系统之间以一种成为“服务”的接口方式统一通过

API方式进行交互，通过对API服务的管理，系统之间交互的信息格

式的差异、传输协议的差异、采用技术的差异、物理位置的不同等

问题都由这个服务来进行屏蔽。进一步通过流程管理，将模块和系

统之间的服务按照业务流程的需要进行编排，做到了“随需而

变”。

旅行吧！好故事都在路上 文/质量管理中心 赵世龙

文/企划人力部 张瑞凯

宽大厚重的荷叶

为荷花的清纯

为温暖的阳光

鲜艳的花上

夏的晨曦

晶莹的水珠

一粒粒

我是那晨露

一颗颗

散发荷叶清香的荷塘

悄然飘落在

附在碧绿的叶上

绿的荷叶

给荷花以甘露

给荷叶以清凉

娇羞的荷花

深深挚爱这清新的晨曦

一粒粒

荷叶上晶莹的水珠

一颗颗

是我的感动

为荷叶的茂盛

长满茧子辛勤劳作的手

仿佛母亲那双

充满关爱的眼睛

在喧闹中

在阳光里

晨曦的我

依然在风中

赞美这美丽的荷塘

深深爱着

一片片绿色的荷叶

一朵朵鲜艳的荷花

把爱化作清凉

沁入他们心田

化作甘露

为荷花美丽绽放

让爱永恒

仿佛父亲那双

我是那晨露

“世上的人遍地都是，说得着的人千里难寻”。                         

作家刘震云的《一句顶一万句》被称为“中国的百

年孤独”。读完这本书，我深刻感悟到在中国五千年传

统文化的熏陶之下中国人内敛委婉性格等因素所导致的

孤独感。孤独这个主题是经久不衰的，中国人时时刻刻

都在与孤独相伴，如何摆脱孤独是一直被人类所思考的

问题。这也与快餐时代发展下我们的心境息息相通，时

常情到深处便觉得自己也成了书中的那位一直在寻找归

属、摆脱孤独的主人公。　　

提起刘震云这个名字，大家也许有点陌生，但是由

他的小说所改编成的影视作品想必都早有耳闻，如范冰

冰主演的电影《我不是潘金莲》、葛优主演的电影《手

机》、电影《一句顶一万句》等等，这些作品都获得了

良好的口碑和优质的票房。

其中《一句顶一万句》是他创作了三年的小说，也

是他目前为止最成熟、大气的作品。这部小说洋洋洒洒

3 6万字，分为上下两部，通过描绘无数下层百姓的生

活，展现出各种孤独百态的人生。上部《出延津记》主

要讲述了杨百顺为了实现自己的人生理想离开家后，寻

找自己的人生价值；下部《回延津记》主要讲述了杨百

顺养女的儿子牛爱国与妻子庞丽娜彼此没话说而产生了

婚姻的纠葛。上下两部在时间上，通过祖孙两代人一出

一回，连续百年；在空间上，从南到北，跨越千里，堪

称“巨作”。

面对这复杂多变的人际关系，书里直接把人与人间

的关系，分成“说得上话”和“说不上话”两种。看似

简单的分类法，却非常有效。说的着，可以让一嘴笨的

人口吐莲花；说不着，也可以让一个口若悬河的人三缄

其口。“话，一旦成了人与人唯一沟通的东西，寻找和

孤独便伴随一生”，书中描绘的都是底层劳动人民，如

杀牛的老胡、卖豆腐的老杨等，他们虽然日子过得不轻

松，但是也在人生路上不断寻找“说的着”的人。

——题记

小说下部讲述牛爱国与庞丽娜婚姻破裂的真实原因

就在于“说不着”，所谓“酒逢知己千杯少，话不投机

半句多”。牛爱国和庞丽娜因婚姻中“说不着”而渐行

渐远，缺乏适当的沟通——这是中国千千万万的夫妻中隐

藏的问题，放在我们当代社会也同样适用。

刘震云将困扰我们许久的孤独感深层原因剖析了出

来。“不敢说，不好说，说了也不明白”成为人与人顺

畅交流的桎梏。被现实的利益羁绊着，成为不敢说的理

由；被礼仪道德约束着，成为不好说的理由；认识水平

有高下，成了不想说的理由。

世上的人有千千万万，能过心的人却千里难寻；书

中的每个人都在寻找一个可以说上知心话且能触及心

灵，提供温暖的朋友。每个人都有一个属于自己停靠的

港湾，也许是亲人，也许是朋友，当你感到孤独时，不

要放弃寻找，“世上别的东西都能挑，就是日子没法

挑，日子过的是以后，不是过从前”。

一句顶一万句
文/办公室 刘宇淇

纸上得来终觉浅，再耳熟能详的故事我们不亲自去看一看它，就感受不到那种

韵味儿。就像陶渊明笔下的桃花源，能亲自去看看，切实感受风土人情，倾听当地

故事，必然是完全不一样的体验。每到一个地方都有不同的故事，“听说过”和

“听过”的区别之大，自是不必多说。

有些故事藏在物件里，比如革命文物，历史馆藏。我们走一走故居，看一看那

片地方的历史博物馆、地质博物馆，和它们面对面的时候，大饱眼福又思绪万千。

它们讲述的故事可以把我们内心那份信仰再画得圆一些，这份真实的体验感相信用

心的人会自在喜欢。这就是艺术家采风、写实的魅力。这个物件还可以是美食，打

卡地标一定少不了美食，那份获得感，在齿间游荡，那一刻，微闭双眼，世间纷扰

不再打扰。

旅行的意义就是被好风景给收买，剩下的全是好心情！去旅行吧！好故事都在

路上。

去旅行吧，去寻找现实中寻不到的乌托邦。去感受柳宗元笔下幽静的小石潭，

坐潭上，四面竹树环合，人的情感与景交融。无论是民风故事还是锦绣河山，在这

颗蓝色星球上，多去听听不同故事，走这么一遭，当然是颇为值得的。

有这样一句话，听他人的故事，悟自己的人生。故事都会有讲述者，可以是生

活中面对面的“我们”，声情并茂，讲述着内心的真诚故事；也可以是跨越时空的

“我们”，如一本书，我们在书中“听”作者想让我们知道的故事，这就是文字的

魅力，不受时间、空间的限制，我们直接和名家对话。

如果喜欢听故事，那就去旅行。

并不是所有的故事都能让聆听者产生共鸣，生活阅历的不同也影响着不同人对

同一个故事的共情程度。当下，短视频、小链接形式的故事成为了多数人消遣的方

式，这些碎片化的故事在这个时代悄无声息地生长出来，蔓延至我们每个人的生活

里。艺术来源生活，生活中的故事在艺术的加工下变得浓墨重彩，比原型故事更有

戏剧性，在看客眼里更加精彩，在影视作品中看多了故事，也就让人没那么容易被

生活中的故事感动了。

《夏荷》
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